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记者：新一代城市移民，与
老一辈的价值观有较大的差异，
年龄结构更趋于年轻化，其对个
人价值实现、公民权益享受、社
会地位提升等诉求更为明晰。区
别以往，外来人口服务理念和管
理模式有何变迁？

俞宏侃：北仑是一个典型的
移民城区，外来人口大量涌入为
城市发展注入新鲜血液的同时，
也对区域综治管理出了一道“考
题”。大碶地域广阔，企业有近
4000 家 ， 外 来 人 口 呈 现 面 广 人
散、流动性强的特点。我们 12 万
外来人口，八成集中在企业。

80 后、90 后已经成为企业里
的主力军。以前，老一代人以家
庭 经 济 利 益 为 主 ， 就 业 期 望 值
低、文化学历低，而现在，新生
代学历水平相对较高，更加注重
自我价值的实现，权益保护意识
强。从前是生存，现在是生活。
两代人形成了鲜明对比。

外 来 人 口 的 服 务 管 理 ， 是
“六争攻坚”城乡争优中的一项重
要内容，也是推进基层社会治理
管理的必答题。外来人口已逐渐
融入大碶，是一个不可忽视的人
口群体。外来人口的流动模式也
从 “ 候 鸟 式 ” 逐 步 转 向 “ 家 庭
式”，这就意味着政府不仅要更新
理念，更要健全公共服务体系和
社会管理机制。

就 门 槛 而 言 ， 20 世 纪 90 年
代，外来人口来到北仑，需要交
100 元至 200 元钱，办一个暂住
证，那时候这个证办得不容易，
而现在只要一进入北仑，就可以
免费办理居住证。进入新时代，
外来人口服务管理的模式，也从
以前简单粗放的管理服务，转为
精细、多元化的管理服务。可以
这么理解，以前政府重管理，现
在更重服务，政府顶层设计方面
也更为完善了。

去年年底，北仑在全省率先
推出了流动人口“积分入户”户
改新政。新政的积分、核准等体
系发生了改变，当流动人口积分
达到100分以上，就可申请办理积
分落户，享受跟本地居民同等的
教 育 、 医 疗 等 社 会 基 本 公 共 服
务。这意味着，我们的新北仑人
有了更多安居乐业的机会。

记者：大数据时代，政府对

外来人口进行管理和服务更为便
捷，如何用互联网思维，对外来
人口进行有效服务？

俞宏侃：进入移动互联网时
代，政府服务也要同步跟进。比
如政府推出一项新政策，需要通
过多种媒介去传播，让更多人知
晓 。 我 们 急 需 寻 求 途 径 ， 破 解

“政热民冷”的困局。目前北仑区
打造了“e乡北仑”平台，这是一
个覆盖网站、微信、政务 APP 的
综合在线政务服务平台，涵盖了
政策解读、招聘信息、积分查询
等等。只要外来人口进入北仑，
下载注册 APP，便完全融入新的
天地。现在这个 APP 在大碶的外
来人口中使用很广，也很便捷。
我觉得这一点，北仑区在全市乃
至全省都比较领先。

站在“互联网+”风口，大碶
也做了尝试。从 2015 年开始，我
们以大数据为支撑，创新社会治
理网格化工作，尝试解决多元化
社会发展下产生的社会问题。我
们希望通过网格化的管理服务，
实现工作团队、工作平台、服务
内容、民情数据的融合，实现精
细化优质服务。比如，我们街道
专门设立了综合信息指挥室，负
责 信 息 对 接 、 流 转 、 研 判 、 跟
踪、统计等工作，实现统一的调
度指挥。

记者：大碶民营经济发达，
吸引了大量外来人口前来寻找工
作 机 会 。 实 现 外 来 人 口 管 理 有
序、服务到位，需要摸清底数、
补齐短板，建立长效管理机制，
你们有何成功经验？

俞宏侃：近郊涉农街道多是
半城半乡区域，也是外来人口的
集聚区，村与社区、村与村之间
往往存在盲区，管理难度很大。
像大碶有 12 万流动人口，3 万多
间私房出租，走访排摸工作异常
繁重。这几年来，我们一直在积
极探索“大片区、小网格”的流
动人口管理新模式，把 38 个村 11
个社区划作 11 个片区，构建流动
人口网格管理服务架构。

我们设立以网格长为组长，
流口协管员、志愿者、老党员、
楼道长、物业、业委会为网格员
的一级服务平台；以社区书记、
主任为片区长协调处理、汇总、
上报为二级平台；街道以综合指

挥室牵头，各职能部门管理、查
处、打击、取缔出租屋，流动人
口各类违法违规，集中实施重点
区域、重点场所和重点人员综合
管控的三级平台。事实证明，这
个模式还是比较有效的，基本可
以实现“一网统筹、无缝覆盖”。

为了累积经验，我们先在高
田王片区进行试点，尝试实现流
动人口“属地管理”，建立长效机
制。这个片区有 13 个网格，每个
网格配备网格长一名，流动人口
专管员 2 名至 4 名、计生专管员 1
名 、 志 愿 者 5 至 10 人 、 居 民 代
表、党员若干名组成信息员。我
们每个网格信息员的职责就是对
本单元“网格”内的流动人口私
房出租进行全面登记，准确掌握
人口流入、流出、婚育情况等，
在排摸中发现问题人员、存在安
全隐患出租户，及时上报，这样
基本可以做到“人员到位、职责
清晰、信息畅通、便捷高效”。

记者：外来人口为当地经济
社会发展做出巨大贡献的同时，
也因为整体素质的有待提升而引
发各种社会问题。如何有效提升
人口素质？

俞宏侃：人口素质提升是一
个相对漫长的过程，尤其是外来
人 口 。 我 觉 得 我 们 需 要 发 挥 企
业、政府和社会各方力量，拧成
一股绳，形成合力。

八小时之内，我们的外来人
口大多集中在企业。现在北仑区
在推的就是落实企业主体责任，
这项工作是全省首创。这个主体
责任，涵盖了外来人口生活、生
产的方方面面，有利于增强企业
对员工的服务管理意识，落实企
业对员工的服务管理责任。企业
应该充分发挥“家长”作用，不
断提升员工的职业素养，丰富员
工的精神生活。

八小时之外，外来人口就散
落在社区和村。这就要属地政府
去服务和管理，落实到最基层，
就是社区。这时候，软环境就显
得 特 别 重 要 了 。 像 我 们 灵 峰 社
区 ， 就 在 大 碶 高 档 模 具 园 区 里
面，是一个新型工业社区。公共
服 务 中 心 非 常 高 大 上 ， 有 3000
平 方 米 的 活 动 中 心 ， 包 括 教 育
培 训 、 健 身 活 动 、 休 闲 娱 乐 、
心 灵 港 湾 、 智 慧 服 务 等 ， 还 配
套 了 6000 多 平 方 米 的 室 外 健 身
休 闲 区 块 。 八 小 时 外 ， 社 区 以
文 化 和 法 制 教 育 为 切 入 口 ， 让
企 业 员 工 可 以 按 需 点 单 ， 休 息
时 间 可 以 阅 读 、 健 身 、 心 理 疏
导 等 等 ， 大 大 丰 富 了 员 工 的 精
神文化生活。

同时，我要呼吁全社会对外
来人口给予尊重和关怀。大量的
流动人口为北仑加快现代化、工
业化进程提供了强有力的支撑，
为经济社会发展做出了贡献。对
于新北仑人，我们全社会应给予
更多关怀，让异乡人不再是“异
客”。

记者：你们如何创新城市基
层 治 理 ， 促 进 外 来 人 口 加 速 融

入，参与社区公共事务治理，使
其成长为城市新市民？

俞宏侃：外 来 人 口 服 务 管
理 ， 是 城 市 基 层 治 理 的 重 要 部
分 。 而 让 外 来 人 口 融 入 本 地 社
会，促使他们进行自我管理、自
我服务，是现在基层不断在探索
的课题。我认为，党建应该是放
在首位的。

像富春社区有 2.2 万人，4 个
小 区 是 为 宁 波 保 税 南 区 做 配 套
的，几乎全是外来人口，企业白
领较多。针对这样的实际，富春
社区开展“跨区域党建”，建立功
能化党小组，整合组织建立商圈
流动党员服务小组、流动党员自

治小组、党员爱心救护队、党员
爱 心 顺 风 车 等 七 个 功 能 化 党 组
织，大大提升了党员的凝聚力。

横杨社区情况就比较复杂，
辖区内有 300 多家企业，同时有 5
个小区和 3 个村，人员结构复杂，
矛盾冲突多发，大量外来流动党
员 没 有 党 组 织 可 以 挂 靠 ， 没 有
党 组 织 生 活 可 以 参 加 。 为 了 促
进 区 域 融 合 ， 早 在 2009 年 ， 我
们 街 道 成 立 社 区 党 委 ， 通 过 组
织 共 建 、 党 员 共 管 、 活 动 共
推 、 事 务 共 商 、 发 展 共 谋 等 方
法，盘活了组织资源，减少了村
企摩擦，也留住了流动党员，让
大家有“同在一片蓝天下”的归
属感。

此外，我们还建有 11 个融合
性社会组织，聘请素质高、有威
望的新北仑人作专职副会长。平
时有矛盾、纠纷，专职副会长在

“家门口”就能解决问题。

记者：当下外来人口管理服
务，是否还存在空白点和盲点？

俞宏侃：外来人口的大量流
入，给公共服务、社会治安、环
境卫生、社会保障等方面，都带
来了大量的压力。现在，我们仍

有 小 部 分 外 来 人 口 并 未 登 记 在
册，他们散落在各处，处于监管
盲区，有可能居住在不合规的群
租房里，存在不少安全隐患，或
许给社会带来不良影响。

去年，我们整治了331户存在
问题的群租房。近期，我们正在
加大群租房的整治力度，今年已
下发违规群租房整改通知书共 152
份。针对流动人口集中居住地，
我们也加强巡查和排查辖区内各
个集中居住点的消防安全问题，
特别是针对 10 人以上流动人口
集中居住的农村私人住宅，我们
加大了消防安全隐患整治工作力
度。

深深 读读

基 层 音 符基 层 音 符

Babylook 俱乐部义工叶珍
珍：我是一名全职妈妈，也是一
名 85 后党员，来自福建。现在
亲子阅读非常流行，毫不夸张地
说，Babylook俱乐部是北仑最火
的社会组织之一，我们开设的定
点公益课程场场爆满。

最初俱乐部是“故事妈妈”
沈庆发起的，我们几个志同道合
的人，一起走到了现在。义工从
几名增加到了20多名，全都是义
务为孩子们讲故事。我们办了

“小板凳”故事会，走进农村，走
进社区，给孩子们讲故事读绘
本，就是专门为外来人口子女服
务的。

刚来北仑时，我觉得自己不
适应，有一种孤立无援的感觉。
但是加入俱乐部以后，结识了很
多有爱心的妈妈，大家一起做公
益，精神上更有满足感，自己也
变得更开朗了。

背景透析

外来人口服务管理，
基层治理亟待破解的课题
——近郊涉农街道转型发展系列访谈之五

首席记者 厉晓杭 北仑记者站 陈盛竹 通讯员 陈红萍

人口流动是社会经济发展进步的必然结果，也是工业化、城
市化的必然产物。外来人口流入地区，多为经济活跃区域。在不
少发达城市，外来人口比重日益上升，甚至超过户籍人口。

数据显示，到2020年我国流动人口将达到2.91亿，从农村向
城镇转移的农业人口2.2亿人，计划在当地居住5年以上的移民比
例为56%，他们逐渐成为城市中越来越庞大的群体。外来流动人口服
务管理是一项庞大、复杂的系统工程，不仅涉及户籍管理、治安、教
育等问题，更关乎社会经济发展。

新时代下，服务和管理好外来人口，是推进人的城镇化的重要
体现，是城市基层治理创新的重要内容，也是实现全面小康和基本
现代化的重要组成部分。作为沿海发达城市，宁波有400多万外来人
口。这个庞大的群体，为城市发展做出了很大的贡献。而在近郊涉农
街道，外来人口尤为集居，由此产生的管理难题不断凸显。

北仑大碶街道是浙江省陆域面积最大的街道，工业企业集
聚，本地人口约6万，外来人口12万。面对新一代城市移民，如
何为其有效提供优质服务和管理，促进外来人口与当地居民和睦
相处，大碶街道率先破题探索。

本期，我们邀请大碶街道党工委书记俞宏侃作为受访嘉宾，
就外来人口服务和城市基层治理这一话题，进行分析探讨。

学苑社区党委书记张国
庆：我们是一个纯住宅社区，居
民自五湖四海，常住人口 3 万多
人，其中流动人口近2万人。我们
社区重点工作就是做好本地人
和外来人口的融合工作，以党建
为引领，党组织、小区自治组织
和社会组织为依托，不断做大

“朋友圈”，把大家聚到一起，商
讨问题、解决矛盾，鼓励外来人
口参与社区治理。我们在小区、
商圈、企业、社会组织中建起支
部，在楼宇、楼道和外来人口群
体中建党小组，把党建工作落
实到社区治理的最小单元。

我们坚持“社区事、大家
办 ” 理 念 ， 不 断 拓 宽 各 类 群
体，特别是外来人口参与社区
事务的渠道。目前我们建立健
全重大事务党组织提议和首议
制、党员包片联系制、民主恳谈
会、党群议事会等制度，引导社
区党员、各类群体代表、物业公
司等共同参与社区事务。

人物名片：俞宏侃，1991 年参加
工作，现任北仑大碶街道党工委书记。

““大碶头大碶头 88公里公里””秀美山川欢乐摄影跑活动秀美山川欢乐摄影跑活动，，吸引了吸引了
当地不少外来人口参与当地不少外来人口参与。。 （（王建峰王建峰 厉晓杭厉晓杭 摄摄））

““小候鸟小候鸟””在北仑生态文明教育馆参观学习在北仑生态文明教育馆参观学习。。（（乐琪波乐琪波 摄摄））

大碶街道组织模具园区企业的员工参加读书活动大碶街道组织模具园区企业的员工参加读书活动，，探索提升探索提升
职工素质新途径职工素质新途径。。 （（厉晓杭厉晓杭 虞凌芳虞凌芳 摄摄））


